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对于新规，很多市民表示能理解，但

还是开心不起来。很多车主觉得这样的

规定让一些习惯了高速电动车的人来

说，突然之间换一个速度比较低的，肯定

不适应。谈及新国标车，家住潘岱街道

的陈先生吐槽道：“从家到公司，平时骑

电动车快一点的话只需要 10 分钟，新国

标车速度为 25km/h，平时我骑自行车也

是这个速度，所以目前不会考虑买。”

“但是我们应该反过来想一想，速度

控制住，并且电动车的质量控制住的话，

会减少车祸的发生，更好地保障人身安

全。”陈先生表示，这个新规定能够帮助

大家更安全地行驶。

陈先生的想法其实也是我市大部分

市民共同的想法。“电动车有统一时速标

准 挺 好 ，往 好 处 想 就 是 安 全 更 有 保 障

了。”外卖员赵博告诉记者。

金崇火认为，现在观望的消费者特

别多，待新规全面实施，人们的驾驶习惯

随着时间的推移亦将会慢慢转变。将来

人们将会习惯电动自行车的低速，而购

置电动自行车代步。

“特别是超标电动车的缓冲期一过，

一大批超标电动车要报废，但是代步车

仍然需要，届时将会是电动车行业的爆

发期。”金崇火说。

据悉，我市超标二轮电动车防盗备

案登记量为 51 万多辆，新国标实施以来

注册登记上牌 4536 辆电动自行车。这

预示着到 2022 年，我市将有 51 万多辆

的超标电动车禁止上路，届时无论是电

动车的厂家还是商家都将迎来大发展的

契机。

新《电动自行车安全技术规范》国标已实施 2 个多月

标准高了，驾驶者、商家、厂家都还“好”吗？
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新《电动自行车安全技术规范》国家标准正式实施。新国标对电动车企业提出了更高的要求，推动整个

行业转型升级。随着新国标的落地，电动车行业迎来崭新时代。

作为二轮电动车保有量超 50 万辆的城市，我市驾驶员的驾驶观念如何，电动车销售商家和厂家的生存

状态如何，该行业的未来走向又会如何呢？连日来，记者进行了大量的走访。

7 月 2 日 15 时许，记者来到人民医院

附近的一个红绿灯路口。以该点为基础，

观察电动自行车驾驶员的驾驶规范情

况。市交警大队玉海中队也在此设点，检

查来往的电动车。

15时15分，记者来到现场，发现交警

正不断地拦下一辆又一辆的违章电动车。

“我平时都不开电动车，今天借用朋

友的车子，一下子没注意要戴头盔。”

“买的头盔坏了，无法戴。”

“我刚从家里开出来，还不到 50 米

呢，没来得及戴。”

还有一位外卖小哥也被拦下了，他骑

的是绿牌电动车。“单子比较急，忘记戴头

盔了，平时都有戴的。”

⋯⋯

这些电动车驾驶员均是第一次违章

驾驶，收到了交警的警告单。

“我出门太急，忘记戴安全帽了！”一

位中年女士没有戴安全帽。

一位姑娘远远看见交警在路口，才拿

出头盔戴上。

一位年轻的妈妈送孩子去辅导班，也

忘记带戴头盔。

一位大叔没带头盔，后面还带了个人。

⋯⋯

这些人已经是第二次或多次被查到

不规范驾驶，因此交警给予了罚款 20 元

的处罚。

“头盔不是给车戴的，而是给人戴的。”

现场执法的一位交警说，好多驾驶员都已

经配备头盔，要么放在后面的箱子里，要么

挂在前面，就是没有戴在头上。电动车驾

驶员佩戴好头盔能有效保护驾驶员头部受

伤，一个好的头盔相当于保命符。因此，电

动车上路行驶一定要佩戴安全头盔。

一辆加装了雨篷的电动车晃晃悠悠

地过来了。

又一辆加装小半截雨篷的电动车来了。

⋯⋯

交警现场将雨篷拆除，并将其收缴。

现场执法民警表示，安装遮阳伞后，电动车

在行车过程中增加了阻力，容易导致车辆

重心不稳造成交通事故，一旦发生事故，雨

篷还有可能对骑行人员造成严重的二次伤

害，因此，不要随意给车辆加装遮阳伞。

现场，还有一位开电动摩托车却没有

佩戴头盔的陈先生，受到了扣两分，罚款

50元的处罚！

据悉，该点周边有医院、学校、菜场，

人流量非常大，交通比较拥堵，不少市民

喜欢骑电动车出行。记者在现场察看了

大约 30 分钟，初步估算电动车的流量达

到 500 多，违章人数超过 50 人，其中以没

有佩戴头盔的居多。

另外，据市非机动车管理所所长余晓

峰介绍，部分电动车驾驶人还存在闯红

灯、越线停车、逆行、抢占机动车道等行

为，这些行为很容易产生交通事故。据不

完全统计，电动车交通事故约占全市交通

事故总量的50%。

为了进一步加强我市电动车驾驶人

规范驾驶意识，5至6月，交警大队开展为

期两个月的电动车专项整治行动。截至

6 月 29 日，查处电动车交通违法 41830

起，查扣违法电动车 363 起，拘留电动车

严重交通违法驾驶人39人。

“严查已经有了一定的效果。”余晓

峰说，刚开始设点检查的时候，违章率达

到 70% 至 80% ，现 已 下 降 至 10% 至

20%。希望通过常规的检查，让电动车驾

驶人养成规范驾驶的习惯。

电动车新国标实施后，我市的电动

车销售商家的生存状态如何呢？昨日，

记者来到我市电动车商家较为集中的解

放路上。

这里的大部分电动车商家都在正常

营业中。记者首先来到爱尚电动车车

行，这里有爱尚、雅迪等品牌的电动车销

售。店里达到新国标标准和超标的电动

车几乎各占一半，都有几十台。店里只

有一个工作人员，并没有顾客。

根据新规，“新国标”实施后，禁止生

产、销售不符合国家标准的电动自行车

和其它电动车产品。那为何商家店里还

有这么多的超标电动车在卖呢？

“这些电动车，我们都已经上过牌

照，相当于是在卖二手车。”该店工作人

员解释。在 4 月 15 日，超标电动车上牌

截止之前，店里就将库存的超标电动车

全部上牌了，现在购买这类车子，消费者

无需再上牌。

“现在购买合格电动车和超标电动

车的人都有，大家的考量点不一样，选择

也不一样。”该名工作人员说，追求速度

的还是会买超标电动车，毕竟还有 2 年

多的缓冲期，到 2021 年 12 月 31 日之后

才会禁止上路。在市区代步的，基本上

会选择合格的电动车，使用年限会久些，

安全系数也高。不过总体上，现在的生

意比较淡，选择购买电动车的人比较少。

在绿驹等品牌电动车的销售点，也

有不少的超标电动车在销售，同样也打

了提前上牌的“擦边球”。另外，绿驹品

牌的一款合格电动自行车，为了达到整

车重量不超过 55 公斤的标准，并没有安

装可放置东西的箱子，消费者如果需要

的话，可以上牌后再安装，厂家专门生产

有相配套的箱子。业内人士表示，这也

是打“新国标”擦边球的一种方式，不少

企业都有类似的做法。

有顾客前来咨询，绿驹电动车销售

点负责人总会详细地介绍店里的三类车

子：一类是合格的电动自行车，一类是已

上绿牌的超标电动自行车，还有一类则

是二轮电动摩托车，这类车子时速较快，

而且不受新规的限制，但是这类电动摩

托需要考证才能上路。

“只要来店里咨询，我都会把每辆车

子的特性和对应的政策解释清楚。”该负

责人说，新规规定，若销售企业未明确告

知或告知不真实、不全面，导致消费者购

买的车辆因未列入《公告》、不符合国家电

动自行车产品标准等原因，不能依法注册

登记并上路行驶的，消费者有权要求销售

企业退货或者更换。如果事先不解释清

楚，后续会很麻烦，让大家清清楚楚买车，

才能长久。

在价格方面，雅迪其中一款超标电

动车的售价为 3088 元，工作人员表示可

以优惠 200 元，而同一品牌的达标电动

自行车的售价为 2750 元左右。

而绿驹品牌的电动自行车，符合新

国标标准的售价为 2380 元、2580 元之

间，超标电动车 3200 多元，轻便摩托车

和 电 动 摩 托 车 的 售 价 分 别 3750 元 和

3650 元。

“电动车的价格相对新国标政策实

施前，价格还略有上涨，因为不管是什么

车型，成本都在上涨。”市电动车行业协

会会长金崇火说，按照新国标，电动自行

车采用铅酸电池很难达到重量上的要

求，必须采用锂电池，这意味着成本会上

升。至于超标电动车，商家要提前上牌，

上牌费用就要一两百元。商家超标电动

车的库存都不多，每家店最多的也只有

200 多辆，几个月的时间就可以消化掉，

所以总体上市场售价在上涨，上涨幅度

在 20%至 30%之间。

对于小牛等走高端线路的电动车品

牌来说，销售商已渐渐适应新国标的要

求。当天，记者还来到位于罗阳大道的

小牛专营店。该店只有符合新国标的电

动自行车和需要考驾照的电动摩托车，

超标的电动车已经没有踪影。

“新规的实施，对小牛专卖店的影响

不大，店内的销售依然火爆，有时候一早

上就能卖出四五辆。”该店负责人表示，

“小牛走的是高端路线，最便宜的电动车

都要 4000 多元，续航里程稍微高一点

的，就要 8000 多元，甚至上万元。这类

高端的车子，使用 2 年多就淘汰肯定不

现实。所以我们店提前半年就开始布

局，在 4 月 15 日之前，消化掉所有的超标

电动车。”

依据相关规定，从 2019 年 4 月 15 日

起，我市已从源头禁止生产销售不符合

新“国标”的电动车，“凡未取得 CCC 认

证证书的电动自行车产品不得出厂、销

售，严查生产、销售不符合新‘国标’电动

自行车和非法改装电动车等行为。这也

就意味着我市的电动车生产企业必须通

过 3C 认证，才可以生产达标电动车。

金崇火介绍，我市总共有 4 家电动

车生产厂家，但目前为止，还没有一家企

业通过 3C 认证，所以大家都在停产的状

态，排队等候 3C 认证的通过。而 3C 认

证的难度颇高，只有“整车+涉及行驶安

全的零部件”全部通过 3Ｃ认证才算真

正通过 3C 认证。电动车除了整车外，其

电机、仪表等关键零部件也要通过认证。

事实上，在业内人士看来，新国标在

规范性上提升到了新的高度，把行业产

品质量和产品的可靠性、安全性提升到

新高度，是行业由高速发展转向高质量

发展的重要转折。

业内人士认为，行业企业要充分认

识新国标实施的必要性，以新标准体系

建设为依托，推动工艺技术、生产流程、

设计创意提升，努力为人们出行方便提

供性能品质更好、安全保障更高、续航能

力更强的规范化产品。同时，以新国标

实施为起点，推进智慧智能创新，充分利

用互联网、物联网、大数据、电子商务等

科技进步成果，提升生产装备智能化水

平。以更多新材料、精加工、巧设计、高

品质产品，推动行业向标准化、轻量化、

智能化方向创新发展。

记者在采访中了解到，瑞安金海车

辆电机有限公司既生产电动车，也从事

销售。眼下，生产暂停，公司只能通过继

续销售电动车来维持。但是现在销售特

别淡，尤其是达标的电动自行车销量极

低，4 月份至今，只卖了几辆。

据了解，前两年我市电动自行车的

年销售约为 8 万多台，今年的年销量预

计将大幅下降，总量将不超过 6 万台。

新 国 标 电 动 自 行 车 标 准 是 什
么？

答：与 1999 年实施的《电动自行

车通用技术条件》相比，即将实施的

新“国标”《电动自行车安全技术规

范》将电动自行车由生产许可制转

为强制性产品认证管理（即 CCC 认

证）。根据新“国标”要求，所售的电

动自行车须具有脚踏骑行能力、最

高设计车速不超过每小时 25 公里、

整车重量（含电池）不超过 55 公斤、

电机功率不超过 400 瓦、蓄电池电压

不超过 48 伏，同时还要具备防篡改、

防火、阻燃性能、充电器保护等技

术。

超标电动自行车未进行备案登
记的，能上路吗？

答：不能。超标电动自行车如不

登记上牌的，也就是无牌车，不能上

路。一般交警部门在路上检查，就

是看车辆是不是有牌，为了检查方

便，大家最好把电动自行车相关证

件都放在身边。

同时，备案登记车辆使用年限至

2021 年 12 月 31 日止，未列入《浙江

省电动自行车产品公告》的电动自

行车（含其他两轮电动车）备案登记

后，使用期间车辆驾驶人应当戴安

全头盔，不得载人，同时应当遵守非

机动车道路通行规定。

根据文件规定，是不是 3 年后超
标电动自行车都要作报废处理？

答：是的。无论是你刚买的电动

自行车还是之前一直在骑的，只要

是超标电动自行车，无论以前备案

登记的，还是现在备案登记的，使用

期限都到 2021 年 12 月 31 日，过了这

个时间，就不能上路了。

电动车驾驶员驾驶观念如何？
现场：30 分钟，流量达 500 多，违章数超 50 起

电动车商家生存状态如何？
商家销售遇冷，打“擦边球”销售超标电动车

我市电动车厂家现状如何？
厂家停产，排队开展“3C”认证

行业未来走向如何？
预计 3 年后将会迎来爆发期
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